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大学となる。昭和22年現在の東邦大学と改称

し､現在は附属病院も当大森を拠点に大橋

(目黒区)､佐倉市(千葉県)の3つを容し､各

地の医療の要として地域住民に奉仕している。

巣立った学生は6,316名。時代に沿った

ユニークな教育を実践されている大学として

名高い。

－現在の医療界をご覧になって？｢色々

難問が山積されておりますが､高齢化社会を

迎えるにあたって私が今一番心にひっかかる

ことは、リーダーの意見がそのまま鵜呑みに

されていることですね。例えば在宅診療にし

ても､厚生省がそれを提唱しますと一斉にそ

の方向に走る。が､子供や孫が枕もとで走り

回っているような狭い家屋で医療が出来ます

か｡風呂まで持って医療活動をする国なんて

ありますか。環境づくりが先決と云うと､じゃあ

施設を作りましょう､ホスピスをつけましょう､と

来る。何もかもお役所指導で､枠の中に貼め

込んでしまうんです｡医療と福祉､これがいっ

しょになってしまい、医師も患者も総て管理さ

れてしまうんです｡これでは真の医療活動は

出来ません｣と手厳しい。歯科医療において

も治療の限界云々の話をよく耳にするが､長

期間、しかも全身に及ぶ医科においてはその

苦悩も一段と深いことであろう、と想像する。

－今､医学教育において最も大切と思

われることは？｢技術と共に､頭＝自分から創

り出す個人の知恵ですね。ご存知のように患

者さんはあらゆる階級､職業の人達が来院さ

れます。その1人1人に人間味を持って診療

する､云わぱ手づくりの教育が大切だと思い

ます｡本学では入学時フレッシュマン･キャン

プと称して河口湖畔で3日間指導教育をする

んです。自立と自律の2つの意味から｢じりつ」

と平がなで書きますが､最初は挨拶から始め

ます。基本的マナーとしても大切ですが､特

に臨床医は会った瞬間の挨拶から、その人

の体調や苦悩を察し取らねばなりません。マ

スプロ教育では決して出来ない個性を伸ば

す教育。これが大切だと考えております｣。

－話しは急変しますが､先生の歯は？

｢ええ､お陰様で全部自分の歯です(笑)。一

度大目(享･口腔外科教授)先生に診てもら

ったんですが､ひと目で歯ブラシの仕方まで

当てられました。すげぇナーと尊敬しました。

つまり先に話した一瞬の挨拶と同じなんです

ね｣と笑った口元には白い歯がきれいに並ん

でいた。

ヤツにエンジ色のネクタイ、紺のジャケットを

着た姿は長年外国生活を送ったおしゃれな

商社マンとしても通用しそうである。

象牙の塔､保守と閉鎖の代表的職業と思

われている医学界。そのリーダーの中に､こ

んなにも親しみやすく、ザックバランな姿と態

度で接してくれる先生がいるとは、とうれしく

なる。

通常なら最初にお聞きする大学の沿革や専

門分野を飛び越して､思わず､先生のお生ま

れ､ご経歴は?と尋ねてしまった｡｢ええ､ちょっ

と歩んだ道が人と違っておりましてね。日比谷

(高校･往時日比谷は都内の秀才が集まる一

流進学校として有名)から早稲田の理工学部

に入学したんです｡当時､コンピュータが始ま

ったばかりで､そのソフト作りに興味が湧き入

ったんですbが､ある先生から､コンピュータを

どんなに駆使･ソフトを作り出しても人間の脳を

越えることは出来ない､と言われ方向

転換。生物学にも魅力があったことか

ら当校の医学部に入学し直したんで

す｣｡｢生まれは築地に近い新富町で、

育った環境も周りは下町そのもの。芸

者置屋､魚屋､豆腐屋､鮨屋その他

が軒を並べて商売をしているところで、

アカデミックな雰囲気など全くありませ

んでした。先年亡くなった親父は死ぬ

間際まで､お前には願された､と云い

続けていました。往診カバンを持って

隣り近所の人達を診てくれる息子を夢

見ていたんです(笑)｣。略歴が示すよ

うに当校の研究科在学中に恩師塚田

裕三教授が慶応大学医学部に転任

することになり､共にその助手として慶

応へ｡基礎医学(生理学)の研究へと

進む｡｢慶応からｱﾒﾘｶに留学する時

だったんですカミ近所の人にその話を

すると､『遊びに行くのか?』『勉強?｣｢まだ勉

強しているのか｡いいかげんに卒業させてもら

いなさい｣と言われました(笑)。その位庶民的

と言うのか､今思っても楽しい方達が住む町

でした｣。先述の病院待合室の風景が目に浮

ぶ。まさに地域に根付いた庶民的な医療をモ

ットーとする東邦大学医学部の頂点に立つに

ふさわしい部長である。

◇ ◇

東邦大学の前身は大正14年に創設された

帝国女子医学専門学校。翌15年に薬学部、

更に16年には理学部を開設し､理科系の総合

医。歯界展望

弓、て浜急行梅屋敷駅からビｯｼﾘと両側に
建ち並ぶ商店街を徒歩で7～8分歩くと、突

然といった感じで現れる東邦大学の建物。さ

すがに大正14年に設立されたと言われるだ

けあって､本部の木々も建物も風格を感じさ

せる。が､ちょっとのぞいた病院待合室は超

がつくほど満員で､中にはサンダル履きのお

ばさんやTシャツ姿のおじさんも入り交じって

順番を待っている。下町の地域住民が気軽

に診察や治療に訪れることが出来る大学病

院として知られる東邦大学附属病院ならでは

のこと、と妙なところで感心する。

「やあ､いらっしゃい!｣とお迎え下さった野

口医学部長も、一見､うっ!と思うほど医者ら

へ‘ない｡写真でもおわかりのように､赤と紺
格子じまに白えりのついたクレリックのYシ

東邦大学医学部長

野ロ鉄他
●略歴

1935年2月

1954年4月

1962年3月

1963年4月

1965年6月

1969年10月

東京都中央区に生まれる。

早稲田大学理工学部数学科入学

東邦大学医学部卒業

東邦大学医学部医学研究科入学(生理学専攻）

慶応義塾大学医学部助手(生理学）

NewYorkMedicalCollege・Brookhaven

NationaILaboratory'に留学
北里大学助教授(衛生学部生理学講座）

慶応義塾大学助教授(医学部生理学講座〉

東邦大学教授(医学部生理学第2講座）

東邦大学医学部長･理事現在に至る

1971年7月

昼378年10月
、82年4月

1991年7月
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昨年創立30周年を迎えた神奈川歯科大

学。設立当初は駅を降り4～5分歩くと､大学

の建物がすぐ目についたが､近年は巨大な

ビルが周囲を取り囲み､世前に行くまで目に

入らない程である。

入学者も設立時はまだ歯科大学が少なか

学長

野口政宏

った為､北は北海道､南は沖縄と､志望者が

全国から押し寄せたと聞く。そして今、その

ご子息達が､と．･ ･･巣立った卒業生は今年

4,622名にのぼり､全国各地で活躍。地域

の人々に奉仕されている。 ハ

その頂点に立ち､21i世紀に向かって当・

を総括される野口学長。ご本人は大変な時

期に学長になりました､と苦笑されるが､創設

時に近い昭和43年から27年、いわば大学と

共に歩んだ道程には感無城､と同時に愛校

心も人－－倍強いご様子。それだけに現在の

大学と歯科医療界の行方について憂慮され

る気持も愛情が溢れる!'1にも少々手厳しい。

－当校のスクールカラーについては？

｢妓新の設備、優秀な教授陣と恵まれたキャ

ンパス。でもこれは表向きのP.Rですね(笑)。

これは当校に限らず全国的な風潮でしょうが、

雌近の学生は昔と比べてリアクティブでない

というか､経済的効果ばかり考えているように

の知識で試験をいかに通るかが恰好いいん

で､ねじり鉢巻きで勉強するのは恰好悪いと

思っているようです。15～16年前はもっと活

き活きと反応していましたが…。これでは講

義をしている方もあまり面白くないし､情熱も

少なくなります。 11本の経済成長そのものが

効率･効果ばかりにI Iを向け発展して来まし

たから、自然と子供もそう育ってしまった様で

す。誰かが作ったコピーではありませんが"元

気を出せ神奈川歯科大学"そう叫びたくなり

ますよ(笑)｣。

－現在各大学ともカリキュラムの改正に

必死で取り組んでいるようですが､当校は？

｢文部省としては今まで教獲課程を2年間や

っていたのを1年|H1に減らし、系統的な誰へ

■プロフィール

昭和5年東京に生まれる

昭和32年東京医科歯科大学医学部卒業

昭和33年東京医科歯科大学医学部第一外科学教室

にて腹部外科を専攻

昭和40年東京医科歯科大学歯学部歯科麻酔科助手

昭和42年東京医科歯科大学歯学部歯科麻酔科講師

昭和43年神奈川歯科大学麻酔学教授

昭和45年神奈川歯科大学外科学教授併任

平成3年神奈川歯科大学歯学部大学院研究科教授

（歯科麻酔学）

平成7年3月神奈)||歯科大学学長就任
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ダダというわけには行きません。その為の人

件澱が約150億､それに伴う受け入れの施

股に対する手当が150億、計300億の予算

が必要なのではないかと考えられています。

又､現在入学している学生は修学期間は6年

という約束で入って来ているわけですbその人

達を途に|!から8年にするわけには行きません。

そのための周知､準備期間は少なくとも5～6

年間必要だと思うのです｡6年たっても準備

が出来ていないような大学は乗り遅れだと･･・

雌しい時期に入りました｣。大変な時に学長

になったものだといわれるお話がよくわかる。

一大学教育も大きく変わろうとしているよ

うですが､こちらではコンピューターネットワー

クを使用した教育方法も考えているということ

ですが､どんな構想で？｢文部省にそのため

の予算というものがありまして､そのネットワー

ク作りに半分援助してくれるとのことで､今年

夏その回線づくりをしました。とりあえずは図書

館と結び､学問の文化的オアシス、メディア

センターとして情報を､と思っております｡ただ

増え続ける文献をどのように取捨選択すべき

か｡マイクロフイルムの検索にも金と時間がか

かりそうです｡将来的には関東甲信越の医科

系大学などと繋ぎ､たとえば外科はどの大学、

内科はというように文献を分けて情報を保管

すれば､というのも一つの考えでしょう。又最

終的には教育方法も学生一人一人にハンド

型パソコンを持たせ情報を送ったり又講義な

ども、と考えているんですが､まだ教師の方

の能力の問題など時間が必要ですね｣。アメ

リカでは試験的に始まったところもあると聞く

カミ日本では…｡いずれにしても難問題の多い

中たのしいお話である。その他ドイツにおけ

る歯科医師の定年制問題や活字離れが起こ

す将来への危倶等々､硬軟まぜて色々とお話

し下さったが､誌面の都合でお知らせ出来な

いのが残念。医学から歯学へ。大所高所か

ら大局的に医療界を見据えて素直に話され

る学長。若き日､生身の人間と毎日勝負する。

それが医師の姿だ､と思われた情熱を今こ

そ日本の歯科界のために､と願う次第である。

も4年目ぐらいで終わって欲しい。その後1年

間は|臨床実習、1年間は統合I拙義､つまり問

題点別の識義をやってくれるよう、各校とも考

えてくれということです｡私の考えでは、1年

生の時から臨床的な話を導入して､教養課

程は1年目で半分､2年目で4分の1、もっと

上になってから残りを､というようにやってもい

いと思っているんです。英語なども、シェイク

スピアを読めなくてもいいから、外国人の患

者が来たら疾患の症状やせめて一般的な会

へぐらいは出来るように形而的に考えていく

ノが良いと思っているんですが｣。

お生まれは東京。東京医科歯科大学医学

部を卒業後、主に消化器畑を歩まれる｡｢叔

父が医者をやっておりまして､それを見ている

と毎日生身の人間と勝負をしている､という

感じだったんです｡これは銀行員になってお

金を数えるより面白いと(笑)。当時医科歯科

などの国立大学は日本一授業料が安い学校

ということから選びました(笑)｣｡｢卒業後消化

器系に発生する癌の手術などをやって来たこ

とから､どうしても死生観というか､人間どう

生き､どう死ぬかということに心が行くわけで

す。人間ドラマの幕切れまで医師は患者とど

のような関り合いを持って生きて行くべきか。

念縣騨鯛識熟鴛誤
ること、しゃべることの責任を担っているわけ

です。更に加えて高齢者は歯の治療の他に

複数の慢性疾患を持っていると考えなければ

なりません。その症状を考えつつ歯の治療を

する。そこに全身管理の大切､重要さが生ま

れて来る訳です｡歯学の中に医学をどう組み

込むか。先述のカリキュラムの問題とも関係

して来るのです｣。

－医科に続いて歯科も卒直後研修2年

が法制化きれるようですが｡｢国民のニーズ、

社会的な趨勢を考えれば､ある意味で当然

ですが､それには考えなければならない大き

な問題がありまして･ ･｡lつは予算､もう1つは

受け入れ体制です｡卒直後と言いましても、

劇科医師の免状は持っているわけですから

守聡魯一

＝
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近年､HBV､HCV､HIVなどの感染症に対する院内感染予防対策は日本でも重要視されている。

感染者が比較的少ない日本では､今のところ病院内に感染症患者専用の診療室、

あるいは専用のコーナーを設けて､治療前のスクーリングにより判明した

感染症の患者に対応している例が多いようである。

しかし､世界的に見ると､HIV感染者の急増により､多くの国で感染症患者が

歯科外来をおとずれる比率が非常に高くなってきている。

その結果､特定の診療室に感染症患者を集めるのは不可能となり､すべての患者の診療を対象として

院内感染対策のレベルをあげる必要に迫られている。

南カリフォルニア大学歯学部(SchoolofDentistry.UniversityofSouthernCalifornia[USC])は

アメリカでも有数の名門歯学部であるが､そのデンタルクリニックでは

1994年10月より新しく使用器材滅菌管理システムをスタートさせた。

筆者らは同年10月の渡米時に､同校の教授であり、

世界補綴学会(InternationaICollegeofP｢osthodontistsIICPI)前会長でもある

JackD.Preston教授のご好意で運良くそのシステムをスタート前に見学する機会を得た。

その特徴の1つはコンピュータ管理されていることと、

もう1つは小器具類が患者の診療内容ごとにセット化されて滅菌されている点である。

今後､日本の院内感染予防対策のレベルアップを計る上で大変参考になるものと思われるため、

その概要を紹介させていただく。

へ

へ

南カリフォルニア大学歯学部りこおける
回
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南カリフォルニア大学歯学部における

治療器具の滅菌鋒理システム

へ

キャンパスの風景

1.中央滅菌室

USCデンタルクリニックの減i澗はすべてこ

こで篭:理されている。宗内の汚染を防ぐため

に出入[｣のドアは常に厳砿にロックされてい

る(図1)。ドアロックはさらにこの部朧に在庫

管理してある大並のタービンヘッド､エンジン

を始めとする商1iliな器共縦の溢雌防止のた

めにも必要であるという。

この滅菌室は大きく分けて：つの部分に仕

切られている。 ．つは使川済みの汚染された

器具を受取り､超音波洗浄(図2)まで行う部

分である。他のフロアーの診療室で使用され

た器具類も器具専用のエレベーターでここへ

配送されてくる(図3)。もう＝つは滅菌を行う

部屋で室内のクリーンレベルは前省よりずっ

と厳しくする必要がある。この両方の部分を

仕切っているのが大型の食器洗い機のような

自動洗浄機である(図4)｡超音波洗浄機に

て一次洗浄された器具はこの大ﾅM自動洗浄

機に入れられる。洗浄終了後は入れた扉と

は反対側の滅菌用の部屋の側の扉が|淵き、

そちらへ取り出される。なお、減I荊用の部屋

側の汚染を防ぐため､この機械の取りlliし| I

の扉は洗浄終了後にしか開かないようになっ

ている。このようにしてI'I動洗浄器からIIIされ

た器具はそのままカートに移され､この部嵯の

作業者が器具類(この時点では洗浄はされて

いるが滅菌はされていない)に直接触ることな

しに大型のオートクレーブ(図5)に人れられ滅

菌されるのである。滅菌時には当然滅菌の

有効性のﾁｪｯｸが行われるが､ｼｰﾄ"R
色により滅菌の確認を行う一般的な滅菌イン

ジケータ(図6)とサンプルを培獲することによ

り微生物の滅菌が完全に行われているかを

確認する生物学的滅菌モニタリングシステム

(図7)を併用した三重の検査によるチェックを

行うことになっているという。そして､このセン

トラルのオートクレーブの有効性が疑われた

場合や故障したときのバックアップとして小ﾉ則

のオートクレーブやケミクレーブ､乾熱滅菌機

~
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－

I’

迦

蕊懸
『 ~マリ

一
一

患

’
図1 中央滅菌室のドア 図2超音波洗浄器(器具を専用ケースに入

れたまま超音波洗浄する）

図3器具専用エレベータ

‐

聖

一
一

図4自動洗浄器(この洗浄器も専用ケース

に入れたままで洗浄できる）

図5大型オートクレーブ 図6シートの変色により滅菌を確認する滅

菌インディケータ

へ
j：ど従来から使用していた機器は残してあ

る。

保である。この問題を解決するためには、器

具を大鎧に11隙入するか､器具の1111収､滅菌、

配布の時間鯉縮を計り、器具の使川効率を

高くする必婆がある。一般に、診擁顎の規模

が大きくなればなるほど実際の減l i操作時間

よりも､むしろ、器具の回収､滅繭パック操作、

配布に時間が費やされ､これらの過程が器

具の効率良い使Njの支障になる場合が多い

ようである。

USCデンタル・クリニックでは、今II'1の橋

雌システムの実施に当たって、器具の患者ご

との滅徽実現のための必要数を分析し、新

たに多くの器具の1聯入＃li充を行っていた。例

えば､タービンヘッドはl l lの忠新数の17倍

の本数があれば対･応II1.能と分析し、その数

を川意したとのことであった(図8)。そして、

これらの器具の滅菌、災配を効率良く行なう

ため、以下のように治療内容別の器具の組

合せパック化やPOSシステムを応用したコン

ピュータ符理システムを導入している。

2.器具管理システム

使用器具類による院内感染防止のための

対策としては､患誉ごとの滅菌操作の実施や

器具頚のディスポーザブル化が考えられる

11本でも年々充実してきてはいるものの、患

脅ごとの滅菌操作をｲrおうとした場合､常に

IM1迦となるのが忠粁の人数分の器具数の碓

へ

南カリフォルニア大学歯学部における

治癖器具の獺鐸理シズテム 9



南ｶﾘﾌｫﾙﾆｱ大学歯学部における

治療器具の滅菌管理シズテム

ー

とにより、a器具を効率良く利用できるととも

に器具の使用頻度が把握でき､購入器具数

を必要肢小限に抑えることができる､b器具

の使用場所､使用DI･が明らかなため､器具

の回収もれ､紛失を減少させることができる、

c､器具の破損や紛失を確実に把握できるた

め､器具の補充を過不足なくできる。d.滅菌

済みか否かの管理が行い易いため､未滅菌へ

器具の誤使用による医療事故の防止に効果

がある､などのﾒﾘｯﾄが考えられる。

以上をまとめると、一方では､効率良く器

具の管理を行うことによ'ﾂ､できるだけコストダ

ウンをはかり、一・方で､本当に必要な部分(例

えば､タービンﾍｯドの本数の確保など)は十

分に経費をかけ､確実に行うというきわめて

合理的なシステムと言える。そして､その背景

には、院内感染対策を立てるにあたり、先ず、

医療機IXlとして使用器具類の滅菌操作が確

実に実行されることを大前提とし､そのため

には抜本的なシステムの改革も辞さないとい

う､いかにもｱﾒﾘｶ的な合理主義に裏付けさ

れた姿勢が感じとられるのである。

このようなシステムの| 1本の歯科病院への

導入について考えると､医療費､医療制度ベヘ
社会制度、国民の意識の違いなどのため現

状では実現が難しいであろう。しかし、HIV

の艶延をすでに経験している国の最高水準

の歯科病院が選択した妓新の院内感染対策

は非常に説得力を持つものである。そのた

め、日本でもこのシステムの良い点を参考に

し、将来に向けて､少しでも早く感染対策の

体制が充実して行くよう努力する必要があろ

う。

1)治療内容別の器具の組合せバック化

必要数用意された各種器具は治療内容に

合わせた数多くのセットに仕分けされて､専

用ケースに収納されている(図9,図10)。例

えば根管治療のｾｯﾄ、レジン充填のｾｯﾄな

どである。専用ケースは、器具がケースの中

に入ったままでも洗浄や滅菌ができる枇造に

なっているため､使用DI･への貸出し、返却、

洗浄､滅菌、保管などの行程は基本的にセ

ット単位で専用ケースに収納されたまま行わ

れる。

USCではこの数多い磁砿のセットのIﾉ1容

を記戦したカタログ(図11)を作成し､スタッフ

が必要とする器具セットをオーダーし易くして

いる。

このようにｾｯﾄ化して取り扱うことにより、後

述するコンピュータ管叩における器具番.9.の

登録も､個々の器典ili位で登録するより簡lll#

化できるほか､器具のオーダー、配布、回収、

滅菌などの操作に要する時間も短縮し､結果

的に器具の購入必要数の減少や人件謝の

節約をはかることができるものと思われる。

2)コンピュータ管理システム

器具使用の際、各Drは診療前にコンピュ

ータにてオン・ラインで使用器具のオーダーを

行なう。オーダー時には使用者名､使用器具

の種類、患者名、使用場所ほかいくつかの

項目を入力する必要がある。つまり､どの器具

をいつ、どのDrがどの患者に用いたかなど

が明確に記録されるようになっているのであ

る。これらの入力操作は、一見繁雑そうに見

えるが､前述の各器具セットはすべてバーコ

ードにより登録されているほか(図12､図13)、

キャンパスの風景

院内の全スタッフは各自の認識稀号で登録

され､使用者名をキーボード入力の他にネー

ムプレート(identitycard)についている各自

のバーコードによっても入力できるなど､入力

の簡易化が心掛けられている。なお、器具を

ｾｯﾄで扱い、ケースの外側のバーコードのみ

で管理すると、ケースの中身の器呉の紛失や

破損を兄落とし易いのではないかという懸念

もあるが､それに対しては、器具を紛失、破

損した場合､使用したDrやスタッフがケース

の外側に紛失や破損を示すマーカー(図14）

をつけておき、後で中央滅菌室のスタッフが

そのケース内に不備がないように修理､補充

するという対応法がとられている。また、破損

や紛失の理由によっては修理､補充の費用

が使用者の負担になる場合もあり得るという

ことであった。

このように器具をコンピュータ符理にするこ

一
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生物学的滅菌モ
ニタリングシステムの

サンプルが入った袋

を器具ケースの外側

につけ完全な滅菌の

確認を行う

図7
1

図8必要数の確保のた

め、タービンヘッドが

多数購入､補充され

ていた(写真は開封

途中の一部）1

へ
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図9専用ケース内には治療内容にあわせた

器具セットが入っている

図10専用ケースに入れられた状態でシス

テムのスタートを待つ各種器具セット

図11各種器具セットの内容を説明したカタ
ログ

繩 』
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画
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醤
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毒
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図12器具のバーコード入力について説明

中のJackD.Preston教授
図13器具返却窓口での返却済チェックも

バーコードにより入力される

図14器具の紛失や破損がある場合には写

真の赤と青のマーカーをケースの外
側につけることになっている

へ

南カリフォルニア大学歯学部における

治療器具の滅菌簿理シズテム 11
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神奈川県歯科医師会
へ

JR･東横線桜木町駅周辺は､何年たっても何時来ても

どこかで工事中というイメージが強い。それだけ､横浜市､とくに海に隣接する

地域の変貌は目を見張るばかりである。

県歯科医師会館は駅から歩道橋を渡ってすぐ左手､徒歩で6～7分の距離にある。

昭和62年に完成された地下2階地上8階建の建物は

r神奈川県歯科保健総合センター｣と名付けられ､文字通り歯科に関する

あらゆる相談ごとや研鎖の場を提供している。

さすがは日本の歯科医療の発祥の地と言われるのにふさわしい建物の全容である。

又､全役員写真､前列右から5番目に座られている､会長をご勇退され、

名誉会長になられた加藤増夫先生は日歯､県歯をはじめ、

各種の要職に53年余り貢献された方。特に県歯会長としては

30年間ご尽力されたと言われるから､これ又日本一。

残された足跡も大きく､今後もこれ程長期間に亘り

会員から慕われる会長は不出世かと思われる。

その前加藤会長を陰で支え､今日の県歯会を築かれたのが、

今年新執行部成った大谷会長を初めとした役員の先生方。

今回は､以前県歯会の歩み･沿革等はお知らせしましたので焦点をかえ、

いま最も注目されているテーマ｡｢高齢化に伴う種々の活動状況｣、

阪神大耀災に続いて神奈川県下でも近く､と予測される『災害対策とその対処｣、

卒直後研修が法制化されるとの動きから

「研修制度を歯科医師会側から見て｣の3つに絞りお聞きすることとした。

’
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って参りました。 2ヵ年の卵多力法制化

されれば当会としても研修その他の学会

を開催したりして、単位取得に協力する

ことは当然と考えておりますが、医科と

異なり病院等では歯科部門を閉釧する方

向にありますから･･･・施設その他、大学

側も難しい内情を含んでいて大変なこと

と思います。

勾邑

副
会
長
／
花
井
正
二

長
／
大
谷
仁

声

副
会
長
／
菅
野
博
幸

財

島産
会長：現在当県は人口およそ870万人。対す

る齢斗医師数は会員3.736名プラス非会

員400～500名。それに神奈川齢竺吠学、

鶴見大学歯学部と医科系の横浜市立大

学､東海大学、斗埋大学が県民の口腔に

関する治療・衛生に桃わっております。

へ,艤謹鱸駕蝋鱒獣
協力医制度ということで発足しました

カミその後重症という言葉がとれ心身

障害児ならば総て診療する全県的なシス

テムへ進展さらに59年、県下でそうし

た障害を持つ患者さん力罫より楽に診旅が

出来るよう細分化現在は横浜、川崎の

2つの政令都市を除く県域を6つに分け

て障害者歯科医療を推進しております

が既に横須賀、藤沢、相模原平塚で

実施しており、これを更に小田原地区を

加えて8ブロックにする予定で、現在行

政側と交渉中です。

在宅寝たきり老人は現在県下でおよそ

2万人。その内歯科診療対象者は約1割

の2千名で､県下14支部(横浜､川崎は独

自で実施)に分かれ、支部長のご尽力の

もと、全県域で実施しております。寝た

へきり老人の歯禾影療のケースは各種の事
情が複雑に絡み合いますから、細かいこ

とは担当医に総てまかせ、 自由裁匙た

だし最終黄任は私斌と思っております

城幸い現在まで事故は起こらず、ご協

力下さる先生方には感謝しております。

こうした組織づくりは前会長力剴永きに亘

って地道に努力、推進されたこと

故を機に63年に正式に部会を発足させま

した。現在は身元確認だけではなく、約

100名の会興が日赤が認定する救急法救

急員として資格を取得し、三師会とも協

力し合って、いざという時の為に毎年訓

練しております。又、その際の連絡網と

して、 200余名のアマ無線の有資格者会

員の協力を得て、県下を6ブロックに分

けすぐ対応出来るようにしております。

こうした活動は当然と高えば当然です

が今後の鰄斗医師としての位置づけ、

更に住民にとっての信綱盤に繋がって行

けばと願っております。

一

Q:菅野先生のご意見はいかがですか？

菅野：ただ今、会長が総てお話下さいました

ので、私は会計方面から。平成7年度は

会員の会費が56,700万円強、う°ラスロ歯

並びに県からの助成金でまかなっており

ましたカミ今年度は会員の皆様にお願い

し2万円アップすることが出来ました。

各会員も厳しい状況下にあり、会の方も

なるべくスリム化するよう図っておりま

すカミ県民活動も益々活発になI)…。幸

い理解を得られ感謝しております。

その他当県で日本では未だめずらしい

「婦人部会」が発足し、女性理那のスタ

ッフが1名、この方は日歯の代議員も兼

ねておりますが、誕生しました。同時に

J1館7階にベビーベッドも設溌し、今後

活蹄される若い女性会員の方々に便宜を

図るようにしました。21世紀に向かって

広くきめ細かい活動・意見を取り入れて

行こうと言う方針で臨んで行くつもりで

す。

花井：私は会長の話しの中から、災害対策協

力歯科医部会の識I1Iについて。

当県では昭和60年に起きた日澗幾墜落事

専
務
理
事
／
大
森
一
昌

1 1

苦情、問題点、総てを引き受ける役目に

あられる大森先生。今後は？

；前加藤会長の足跡は素晴らしいもので

すカミ温故知新、新執行部に期待する会

員の希望、意見等が今後の県歯会にとっ

ても非常に大切かと思います。それで此

の度、全会員に要望や将来への期待等の

意識調査表を配布しました。それを今

集計中ですカミそうした要望、意見に

沿って、群い先生方と共にお互いに力

を出し合い、21世紀に向けて県歯会を

より充実・発展させて行きたいと思っ

ております｡又､認#化tl:会を迎えて、

今後とも益々協力し合わなければなら

ない技1:士会や衛生士会との結束です

ね。歯科I霞療界も時代の変化に伴い急

激に変わって来ています。それに即応

する体制、組織づくり。それが我々新

執行部の役目・任務だと考えておりま

す。

Q

大森

カミいま実を結んでいるのです。

今後はこのシステムを後退させる

ことのない様更に齢斗医師と県

民、双方の立場に立って頑張って

行きたいと願っております。

研修制度の問題は、毎年新入会

員が130～150名おりますカミ近年

は2つの大学の卒業生力斗也の大学

を圧倒しております。今でも両大

学とは定例的に会議を持ったI)、

へ講演を依頼したり、大学の施設を

借りたりして、お互いに協力し合

13
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山の手線が都心を囲む環状線なら武蔵野

線はその外側、南武線、京葉線と接続し都

郊外を囲む環状線となる。ご紹介の樋口歯

科医院は南浦和駅と新松戸駅のどちらから

でも4つ目、吉川駅前広場の線路に沿った地

上7階建のビルの最上階にある。ビル内は銀

行､保険会社をはじめ、町役場や図書館も入

居しているという大きなビル電医院の立地条

件としては最適。駅ホームに立つと前面の窓

に赤で大きく表示された｢樋口歯科｣の名と

電話番号､側面には｢歯｣とブルーで書かれ

た文字がひときわ目を引く。都会地に通うサ

ラリーマンのベッドタウンとして発展途上にあ

へ町であるが､競近は周辺の歯科医院の数

J激増しているようである。

待合室の床は淡いブルーが混じる浅黄色。

椅子は淡茶のベンチ型｡受付は上部を素通し

ガラスで仕切った窓口方式を採用されている。

診療室は床が薄紫。天井､壁はグレーと

白。窓に沿ってグレーのスマイリー＜ノーベ

ル>L型が3台並ぶ。ユニット背面を手洗い、

消毒コーナー等のキャビネットで仕切り､裏側

の通路を挟んで、技工室､レントゲン室､更に

医局員室が設置されている。前述のようにビ

ルの7階､付近には全くさえぎる建物がないこ

とから、ユニットに座ると町並に続いて緑の

田畑が遠方まで見渡たせ､その眺望は素晴

らしい。浦みをかかえた患者さんでもこの景

色を見たら、一瞬でも治まることであろう。
へ

院長は昭和63年､神奈川歯科大学をご卒

業。卒後は野田市でご開業中のお義兄様や

その他銀座、我孫子で臨床の実際を4年間

程学び､3年前ここ吉川町で開業に踏み切ら

れた。又､その間知り合った奥様も日本歯科

大学附属歯科専門学校を卒業された衛生士

さん。現在は予防を中心に受付その他を一

切取り仕切っておられるご様子。

院長共々スタッフー同、若さ溢れる都会型

の歯科医院といった印象である。

壼
一

■
1l

一．一

塑塑

鼠過。
一
国
ロ
ロ
戸
ノ
ノ

＝

|＝二

鴎、
一

1 置湾一
メ

／

－

妻や伽|iなどの医療従事者まで含めると

20人以上になります。そういった点では

何処に行っても各地の情報や治療方法

が附けて勉強になります。が・方､歯科

ばかりでは片寄りますから、自分ではなる

べく広く、他の職業に就いている方達と

お付き合いをするように心掛けています。

Q:で､お父様のもとへは帰られなかったの

ですか？

院長：ええ､義兄が隣り町の野llj市におりま

したし､母校も近くで､将来しなければな

らない自身の勉強等､何かとここの方が

都合が良いことから､思い切って開業い

たしました｡でも一人前になった私を見て

父も喜んでいてくれましたし、私も心よく

許してくれた両親には感謝しております。

Q:諒斗医師になられで･･･現在のご心境は？

院長：良かったと思っております。勤務1塁時

代と違って､責任も重く、時に苦しくなる

時もありますが、自分の方針で医院を運

営出来るたのしみがあります。特に治療

後"何年間も噛めなくて不自由しておりま

したが､これで助かりました。有り難うご

ざいました"と云う言葉を患者さんから聞

〈と、本当に歯科医になって良かったな、

と感じますね。

Q:資金は総てご自身で？

院長：ええ､総て借入金です(笑)。でもお金

はユニットと滅菌等の設備機器が主で、

内部のインテリア等は仕切りを入れただ

けですから、あまりかかってないんですよ。

妾が予防関係に長くおりましたので､そ

れが当院の特徴の－－つとして滅菌等の

消厳関係はほぼ完全にと心掛けました。

初めから総て揃えなくても、患者数や医

院の状況を見ながら少しずつ新しいもの

を揃えていけば､と思っているんです｡ユ

ニットもあと1台入れるスペースがありま

すし、スリッパの殺菌ボックスも注文した

んですが…。未だ届かず残念(笑)。

Q:患者層は？

院長： ,慰者層はやはり若い方、サラリーマン

が圧倒的ですね。でも最近はお年寄の

方や小児も徐々に増加してきています。

Q:この辺りの歯科医院状況は？

院長：相当な激戦区ですね。でも開業にあ

たって､地区の会長先生を初めとして皆

さんが色々とアドバイスをしてくれまして

Q:歯科医師を志された動機は？

院長：先日亡くなった父は北海道･登別で開

業しておりましたので、当然のごとく、とい

った感じで･･･・当家は父の兄弟､その子

へ供達､更に今では孫にあたる人達までい

れますと10人以上が歯科医師で､私の

15
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うのが実感です｡この方達を今後も大切

な財･産として､患者さんからは頼られる

歯科医院一あの先生なら私の話をよ

く聞き、きっとなんとかしてくれる､という

医院になれればいいな、と思っておりま

す。お金を持つより、1人の社会人として

精神的にゆとりを持った歯科医師。まだ

まだ至らないことばかりで､人間的には教

わることばかりですが､広い層の友人を

多く持ち､人の心がわかる深みのある戸
間になれたら、と思っております。

加工もされているので清掃も楽。その他

排唾器部分等の設計もすぐれていること

からノーベルに決定しました。オサダを

選んだのはアフターが万全ということです

ね。他社にも行きましたが､妻も長年の

維験から、とにかくユニットはオサダ以外

はイヤだと(笑)。お世辞ではなく、選んで

本当に良かったと思っておりますよ(笑)。

Q:将来に向って…。

院長：家族やスタッフまた回りの皆さんに支

えられて無我夢中でここまで来た、とい

…。有り難かったです。

Q:医院の方針は？

院長：やはり患者さんの望む治療が最も良い

治療方法だと思っておりますから、ニー

ズをよく聞き、コミュニケーションを大切に、

と心掛けています｡8020運動に向けて、

予防を中心に抜かないで1本でも歯が多

く残る治療を､と思っております。

Q:スタッフとご自身の勉強については？

院長：衛生士が3名おりますが､経験豊富で

私の診療方針を理解し､それに沿ってケ

アーにあたっておりますので､今のところ

特別にはしておりません。私は主に東京

で附かれる識淡.誰習会に出来る限り出

席するようにしております｡患者層を考え

メタルポンド､コーヌスを中心に審美歯科

を。歯に対して､若い方達の希望は商〈

又厳しいですから､技工士さんとの連挑

もしっかりするよう心掛けております。

Q:オサダのスマイリー＜ノーベル＞。ご購

入の動機は？

院長：3年前の1月、横浜デンタルショーで初

めてこのユニットを見て､デザインが素暗

らしいというのが第一印象。開業時にシ

ョールームに再び行って機能の説明一

シリンジ、タービンが軽く、ホースの抗菌

－－ 一－

－－

Ｉ

０

ｑ

ｑ

■

１

１

１
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■

１

日

１
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JR御徒町から徒歩で4～5分。毎年暮れ

になると買物客のバロメーターとして放映され

るアメ検は、昭和通りを隔ててすぐ隣り、とい

う感じ。巨大なビルがあちこちに建てられた

とはいえ、ご紹介の｢稲富歯科｣周辺には下

町の雰囲気がいまだ残り､何となくホッとする。

院長のお祖父様が此処で開業されたのは

戦後まもない頃といわれるから、当時この辺

り一帯は焼け野原の筈。ご苦労されてのご

開業であったことだろう。

下町らしい奥に長い建物は濃いグレーとベ

ージュの5階建て。1階を診療室にあて､上部

はお父様(徒歩3～4分の所でご開業i|')とご

紹介の院長ご夫妻の住居にあてられている

ご様子。

ほぼ正方形に近い、道路に面した待合室。

床に荒い織りの薄茶のじゅうたんを敷き、壁

面には薄い紫色の3人掛のソファがゆったり

と置かれている。

木目のllil線を描く受付台､その脇から､素

通しガラスを貼め込んだ木目のドアーを開け

て診療室へ。

床は同じく細い木目を使用。天井､壁はベ

ージュ色。左手壁而に沿って濃淡グレーの

くファインGM>L型が3台並んでいる。ユニ

ット背面には同じくグレー系の手洗い､消毒

等のキャビネット。

都会のど真ん中のビル内開業ゆえ、各部

を広々ゆったり､とはいかないが､全体をスッ

キリとまとめ､動きやすそうな診療室に仕上げ

てある。

院長は平成2年､日本大学歯学部をご卒業。

卒後は補綴学教室(総義歯)に残り2年間研

修。その後はお父様の医院や歯科医師会の

先輩にあたる医院で約2年、臨床の実際と開

業にあたってのノウハウを学び､昨年10月生

まれ育ったこの地にご夫妻で開業。

奥様であられる由美先生も同じく日本大学

歯学部卒の同級生。卒後は母校の佐藤教授

のもとで口腔外科を約3年勉強。その後は先

輩､知人の医院で臨床を学び､昨年院長と

共に当地でスタートを切られた。院長は卒後

総義歯を､奥様は全身から診る口腔外科を

主に学んだ､といわれるから､これから迎える

高齢化社会にとってはまことに好都合。お互

いの不足部分を補いつつ､頼られる医院とし

て育っていくことであろう。
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う緊張感があまりなかったんですよ(笑)八
父が15年職前に独立した後､2年半前

に祖父がなくなり、 1年半程此処を閉院

しておりましたので､患者さんにも迷惑を

掛けましたが､これからは2人で頑張って

行きたいと思っております｡残念なのは祖

父は私と共に診療をやるのが夢だったよ

うで…。それ力沁残りです。

副院長：私は祖母の影響が強かったですね。

女医として､手に職をつけてバリバリ仕蝋

に専念している姿を見ていて､カッコいい

ナー、といつも思っていましたから(笑)。

Q:で､今のご心境は？

院長：小さい頃の医院の印象は、開院前か

ら人が並び､待合室も ・日中患者さんで

ゴタゴタしている、という思い出がありまへ

すが､今は周りに歯科医院が一杯。台

ちなみにご夫妻の家系は､先にご紹介した

ように、院優のお祖父様､お父様､更に弟さ

ん。奥様方はお祖父様ご夫妻、お父様(杉

並区にてご開業中)、妹さんも歯科･医師で、

しかも揃ってI]本大学歯学部という、昔はと

もかく､今ではめずらしいほど､大学まで統一

(？)されている歯科一筋の家系である。

Q:歯科医師の長男、長女に生まれ､なるべ

くして歯科医師に？ご感想は？

院長：おじいちゃんシr･で､小さい頃から祖

父の診療生活や話しを聞いていましたの

で､ほとんど迷いもなく歯科大に入りまし

た。今度の開業にあたっても、年誰の周

囲の先生方はほとんど私の小さい頃を

知っている人達ばかりで､恵まれていると

言えば言えますが､開業するんだ､とい

18
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ではずい分違いますね(笑)。

Q:診療室を作られるにあたってご留意され

た点は？

院長：この辺りは昼間と夜との人口差が非常

に烈しいんです。考えられないでしょうが

夜は8時になるとシーンとしてしまうんで

す。それで医院の雰囲気も、昼間働く

OLに合わせ見た目に入りやすく、入っ

てからも和らかなイメージを与えるように

と､しっとりとした茶系で統一一。各部にも

曲線をなるべく採り入れるようにしました。

副院長：診療室が一階ですので､水道も特

別に通りの管に直結させて､つなぐ部分

に活水器を取りつけました。よく水づまり

がある、という話しを聞きますが､こうして

いつもきれいな水を通すようにしたため

か、全く当院ではありません。工事は

少々mi倒でしたが､やって良かったと思

っております。

Q:オサダのくファインGM>・ご購入の動

機は？

院長：大学や勤務医時代に各社のユニット

を使いましたが､オサダはアフター.ケア

も良いし、使いやすい機械を作る会社

だと思っていました。この機種は台東区

の歯科医師会館に入っておりますので、

そこで色々と試し､触れてみて決定しま

した。

副院長：私も日大病院勤務の頃、各社のユ

ニットを使っておりましたので､オサダの

機械の使い良さとメインテナンスの良さ

は知っておりました。開業にあたって私

達も色々と調べましたが､特に祖父と父

が長い間の経験から、故|職が肢も少な

く良い機械は、とオサダのこの機種を強

く薦めてくれたのが決定になりました。評

判通り使いやすい機械ですね。

Q:将来は？

院長：まだ開業まもないので､なかなか勉強

まで手が回らないのですが､1年を過ぎ

ましたら、大学に行ったり各種の勉強会

にも積極的に出て､新しいものについて

研修して行きたいと思っております。又、

総義歯についても更に磨きをかけ､地域

のお年寄りの方々に役立つことが出来れ

ば､と思っております。

霞 ′ ’

東区でも特にこの辺りは多いので､心し

てやって行かねば､と思っております。

副院長：女性が手に職も持って生きることは

大変な面もありますが､反面たのしさも多

いですね。私は山の手育ちですから、

開院にあたって下町の患者さんの雰囲

へ気や気持ちを学ぶため､下町の医院に
勤めたりして色々勉強しました。まだ開業

まもないので患者数もあまり多くないんで

すが､これを利点として､来院された方

と充分コミュニケーションをとり、--歩一

歩信頼される医院にして行きたいナ、と

思っています。

Q:患者層、又歯についての認識度は？

院長：近くの会社に勤めているサラリーマン

の方が数にすれば多いのですが､昔か

ら住んでおられるお年寄りの方も結構来

院されます。歯に対しての認識度は、人

によってかなり違いますカミ審美的なこと

については、友人達に聞く限りでは山の

手の住宅街に住む人達の方が要求度が

強いみたいですね。選択肢を色々示し、

へ患者さんが望むものに応える治療を､と

心掛けています。病院での治療と開業

､

ｰ
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れたのであろう。写真でもおわかりのように、

ふっくらとした顔に飾らないお人柄。会う人を

引き付けづにはおかない魅力がある。

－今日の同窓会の主な役目は？｢昔は懇

親会や子弟の将来問題等の内容が主だった

んですカミ今では納得しませんね(笑)。全国

にある支部も80余りになり、地域のリーダー的

存在になっておりますから､今後の医療界や

日歯の方向等､多方面に渡って質問を受け

ます。それだけ先生方も真剣であると言うこ

とですし､その受け答えも適確でなければな

りません｡｣｡｢同窓会の良さはその結束力に

ありますね。タテだけで分けられる他の会と

違って､卒業年次によっても結束出来るヨコの

繋がり。それが団結して中央(日歯)に働らき

かける力を生み出します。同窓会の役務も大

きく変わって来ました｣。ご本人は､この辺り

で少しのんびりしようかな、と思っていたが任

お生まれは埼玉県。男ばかり8人兄弟の6

番目として育つ。｢他の兄弟は全員早稲田大

学に進んだんですよ。親戚に歯医者がおりま

してね。親父の心が一人位はと動いたらしく

(笑)、入学金を納めなかったんですよ。私も

戦争に行かなくてもよい位の気持ちで当校を

試しに受けて…。現在に至っております(笑)。

今は､親は大変だったでしょうが､マージャン、

ゴルフ､何をやるのにも2組。結椛都合良く、

たのしいですよ(笑)｣。

－今後の歯科医療界の行方について

は？｢ご存知のようにバブルが崩壊し国の税

収は激減しました。昭和35年皆保険になっ

てから大きな制度改正も3回目になりますが、

高齢社会を迎えて､毎年1兆円も医療費が増

え続けている現状。その様な状態の中にあ

って歯科医療はどうあるべきか｡健康人でも

歯の痛みは地獄ですが､それが寝たきりとな

東京都杉並区善福寺3－4－13

(日本大学歯学部同窓会会長）

御茶の水駅から神田方面に向かって2～3

分。以前は学生の街と言えば神田という町名

がすぐ頭に浮かんだが､各大学が広いキャ

ンパスを求めて郊外に移った今では､このビ

ルもあのビル内も日本大学が､という印象が

強い駿河台周辺。同窓会本部もその一角、

第二龍名館ビルの4階にある。

今号の誌上交友録は日本学校歯科医会

（長西連寺愛憲先生のﾘﾚｰにより､日本
l l学歯学部同窓会会長･臼田貞夫先生にご

－登場頂きました。

通された会長室には､歯学部の創設者で

ある佐藤運雄先生の写真が前面に。背面に

は初代同窓会会長を務められた関口篤先生

から先代伊東祐光先生まで7人の方々の写

真が飾られてある。

「やあ､いらっしゃい｣とよく通る声でお迎え

下さった8代目臼田先生。ご卒業が昭和32

年､ご開業が昭和36年とお聞きするが､先々

代会長の川崎先生に20年､先代の伊東先生

に10年。その間杉並区の歯科医師会々長、

都代議員、日歯副会長｡現在も当会長と共

に日歯代議員会の副議長を兼務されるとい

う、歩まれた人生は歯科医療界(会)一色。

最初は､今では信じられない程の若さ、開業

へもない30代の半ばという計算になる｡
グ

ー西連寺先生とはどのような？｢最初に

お会いしたのは約10年前位ですね。ただそ

の前に弟の永康先生と大学院でいっしょにな

り､研究室で飯を炊いて食ったり遊んだりし

た仲だったんです｡その弟の友人として私の

名前を聞いて知っていたんでしょうね。その

後日歯に出入りするようになった私を､公私と

もに色々面倒をみてくれたり相談に乗ってくれ

たりで､お世話になりました。先生の素晴らし

いところは、相手に対する細かい気づかい、

思いやりですね｡上に立つ人の心､考え方等、

本当に良い勉強になりました｣。そうした良き

先輩､友人がこん日同窓生約10,000名､松

戸歯学部と合わせると14,000名という、日本

一の会員数を抱かえるリーダーに押し上げら

騨一
園 、

ザ 可

置毒

‐

瓦鳧

口

ジ
グ
軸
０

房

三
■

○
Ｄ
Ｐ

、

c輔

れば想像を絶する苦しみとなります。その場

合の介護は？、施設は？加えて保険料の負

担者はどんどん少なくなって来ています。医

療制度そのものを抜本的に変える時が来て

琴、
姑

P

います｡このl～2年が当界にとっても一番大

切な時期でしょうね｣。

－若い先生方に｢従来の歯科医は経験

とか個人的な勘とかで評価されましたが､今

は機器や材料に非常に良いものが出回って

います｡そうした物を手を抜かず､キチッと順

序を踏んで使いこなせば治療は必ず出来ま

す。熟練の意味は以前と変わりました。と同

時に国民の歯に対しての認識もマスコミを通

してどんどん高まって来ております。その治

療､知識を学び取って自身のものとする。そ

れには生涯研修。これを怠ればどんな世界

でも同じですが､競争から脱落しますね｣。ど

んなお話しでも笑顔を絶やさず､しかも真髄

をわかりやすく丁寧に。気さくで､ザックバラ

ンで､懐の深さを感じさせる会長である。

命されて､と言われるが､これだけのご経歴。

周囲がほっておくわけがない、と思われる。

－ご活躍の状況は？｢幸い当校は総合

大学ですので､その利点を活かし､今年から

他学部の専門教授陣、法科､経済､工学、

政治等､直接歯科と関係がないと思われる

分野の専門家に講演を依頼し、しかも歯科医

が比較的時間が空く土I服日に地方にも行っ

てもらうようにしました。先日も日大歯学会で

特別講演を依頼した総長は文理学部出身。

11月12日の佐藤会では副総長､この先生は

胸部外科の専門家です｡今後の歯科医に求

められる国民のニーズを考えますと｢質の向

上｣これが第一だと思うからです｣。恵まれた

環境下にあるとはいえ、さすがは、と思わせ

る先を見据えた言動である。

へ
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●

日本でも近年歯の健康管理に対する意識が

向上してきている様だが､アメリカのそれも
●

目覚ましいとしか言いようがない。

アメリカ人は最早｢歯の｣ではなくて、

「口腔の｣健康､といった視点からコトに

対処し始めていると言っても大げさではあるまい。

私がそういう認識となるのは、

薬局やスーパーマーケットで視界に飛び込んでくる

日本でも近年歯の健康管理に対する意識が

向上してきている様だが､アメリカのそれも
●

目覚ましいとしか言いようがない。

アメリカ人は最早｢歯の｣ではなくて、

「口腔の｣健康､といった視点からコトに

対処し始めていると言っても大げさではあるまい。

私がそういう認識となるのは、

薬局やスーパーマーケットで視界に飛び込んでくる
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矯正
これ迄端正といえば反射的に｢子供専門」

という意識が絶対的だったのカミそれも大き

く変わってきており、成人、しかも高齢者で

もブレイスをはめて不整歯列や咬合調整をす

る人力蝿加している。

これも歯の咬み合わせと全身健康との密接

な関係を知る人力婚えてきたからと考えて良

かろう。釦tび力悪いと歯垢力摺まり易く、

虫歯や歯周病一一歯肉炎、歯桐l莫炎、歯槽膿

漏一の引き金となるばかりか、不鱒交合は

胃腸を害したり肩凝りや腰痛の原因にまでな

りかねない。

又、白い清潔な歯と同様、キレイな歯並び

がもたらす心郵勺・精神的影響も無視出来な

いものがある。

矯正をしたお蔭でそれまで内に秘めた心理

的コンプレックス力無くなり、その人の対人

関係が良くなった、という話は多い。そうな

るとこれは「心の健康」と深い関係があり、

全身雌康の疋要な一部となってくる｡｢キレイ

でありたい」と願うのは人情だから、「よりキ

レイになりたい」と、矯正をやる人も増えて

いる様だも

基本的に矯正はヘルスを目的とする手段

で、コスメティックを目的とするものではな

い。しかし現代人の思考では、ヘルスと美は

もはや切り離せない感じとなっているのは事

実である。だから猫もしゃくしも先進国では

ヘルシー志向となってきたのは、ひっくり返

すと､｢より美しくなりたい｣叩叩寺までもキレ

イでありたい」ということでもあろう。
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可

者とのやり取り(相談診断､提案)で数週間、

時には数カ月もかかるプロセスを、 1回の来

院で、しかも45分位でやってしまうテクノロ

ジーで、簡単に説明すると次の様になる。

①濡正の相談に来院した人(以下患者)の生年

月日その他の基本情報を、コンピューターに

挿入した3.5インチのフロッピー・ディスク

に打ち込む。この所要時間は2分位。

次に悠者の顔と口腔内写真をとる。それら

はオートマチックにこの患者専用のディスク

に記録される。所要時間は3分から4分b

次に患者の頭の部分の分析(顔の巾、目や

鼻その他の位置)は、オペレーターがその部

分をトレースすると、これ又コンピューター

がオートマチックに寸法測定しディスクに記

録する。所要時間は3分から4分で、ここま

での作業にかかる時間は8分から11分患者

は座りっ放しで移動の必要がない。

②収録した情報を矯正医力救討し、治療プラ

ンをたてる。必要ならコンピューター内蔵の

「カット＆ペイスト」ソフトで、患者が目的

とすべき矯正後のイメージを、「こうなる」と

画面に作りあげる。患者はその間待合室で待

つ。所要時間は5分から10分も

③ここで初めて患者、又は子供の親との面接

となり、嬬正医がどういう矯正をすべきか、

期間、磯用などを含めながら刻寺点の顔と嬬

正後のそれとの姻唆はもとより、不整歯列咬

合の様子も画面に写し出して分かり易く説
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明。所要時間は10分から20ab

つまり治療についての相談ごとを、態者の

最初の来院でここまで全てを23分から41分で

やってしまうという最新のテクノロジーであ

る。

忙しい現代人にとって、まことにf癖ﾘなシ

ステムカ誕生したものだも治療する側、それ

を受ける側にとってのメリットを簡単に挙げ

てみると次の様になる。

●能率的

悠者にとって何より有り難いのは、診断の

全てがｰ度で出来てしまうことだろう。

へ

ディジグラフ
アメリカで「ディジグラフ」が6年間程前

に開発されて、矯正治療に飛躍的展開をもた

らしている。これは「ドルフィン・イメージ

ング・システムズ」という名称で販売されて

いるが、これから矯正イメージング設備は嬬

正医のオフィスに無くてはならないものとな

ってこよう。

ディジグラフは、これまで矯正に関する脳

■

〔30
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それだけではない。レントケンと違いディ

ジグラフは放身辮の心配力無いから、患者が

来院する都度治療現状をアップデイトし、そ

の場で「今ここまできた」とプログレスの様

子を画面に映し出し、患者を励ますことも出

来る。患者の治療経過への心割り参加も強く

なる。

●安全性

放身燐の心配が全くないことカミこれ又慰

者にとっても治療する側にとっても有り難い

ことだ6

近年各調査で、放身鵜が発癌性と関係があ

ることが分かってきてから、アメリカではレ

ントケンを嫌がる人が増加している。無精で

チェックアップを怠I)がちな私は、レントケ

ンのお世話になることも少なく、全くといっ

てよいほど気にしていなかったカミチョッ卜

したことから、 3年程前から出来ればレント

ケンを避けたいという人達の仲間入りをし

た。

この「チョッ卜したこと」とは、年に1回

の健康診断でNY大学附属病院に行った際、

私の主治医が胸のレントケンをやらなかった

ことだも忘れたのか、とそのことをｵ鄙笥した

ら、彼はキッパリと、 「その必要が無いから｣、

と言ってワザとしなかったことを無言の中

に、 しかし間違いなく私に伝えたのだも

彼は立場上医学界の最新情報を持っている

筈だし、何よI)もこの大学病院の病院長がワ

ザワザ私の為に「この人が良かろう」と人選

し指名した医師だから、私は彼を信用し、以

来、どうしても必要な場合を例外として、出

来るだけレントケンを避けるようになった。
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１
１／ マーク･レムチェン矯正医

これまでは、写真やレントケンやインプレ

ベションをとる為､数回出向く必要があった．
・ントケンを別のところでとることもあった

りして、その都度予約をせねばならない煩わ

しさがあった。そしてそれらの情報分析に又

時間がかかり、そのあげ〈にやっと診断だb

一方端正医にとって有り難いのは、途方も

なく楽になる上に､時間的効率性も高くなる、

ということだろう。

初診で矯正方法から必要とされる装置、期

間、徴用について、詳しくしかも分かり易く

説明出来るから、数週間、数カ月どころか患

者側の決断も早くなり、その日から治療にか

かれることも可能なのだも

又、フィルムやレントケンの現像をする必

要もはぶけ、 &l誹臘・記録の場所をとる想者の

ファイルも不必要となる。その都度それらを

へ

フロッピー・ディスクに打ち込むだけで、粥

にその患者に関する記録はアップデイトさ

れ、スタッフによるミスファイルの可能性は

ゼロとなる。

●効果的

患者にとっても矯正医にとっても、何より

鱈ﾘな点は、相互コミュニケーションが全く

楽になるということだろう。医療分野にとっ

て、コミュニケーションほど大切なことはな

い◎

レントケン写真は、医師には良く分かるだ

ろうが、患者にはあまりピンとこない。患者

に一番良く分かるのは、何1寺も見慣れている

自分の顔だから、それが画面に出てきて、吟

こうなっているカミ矯正をするとこういう風

になる｣､と説明されると一発で分かるという

ものだろう。

マーク･レムチェン

矯正医(L医）
私がディジグラフを知ることになったの

は、五番街61丁目のL医のオフィスでそれを

見たからである。

彼のオフィスに入った途端の印象は、明る

くて開放的で、活気があってなかなかクリエ

イティブということだった。専門分野ﾎ風
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I
広々とした待合室に、子供の患者達が多かっ

たせいか、受付の女性達の雰囲気がそういう

気分を感じさせたのか、ちょっと美容スタジ

オを連想させる診療セクションの間取りや家

具、診療設備類の配置のせいか、五番街の風

景と日射しが明るかったせいか、それとも通

路セクションの壁に展示された10数枚のモノ

クロの写真がそういう印象を与えたのか

一とにかく本人に会う前に、私はこのオ

フィスの主は大変クリエイティブで、洞察力

に富んでいる人という気がした。

壁に飾ってある彼力報った(と私は決めて

かかっていたのだが)写真を見ると、プロ並

みだ。しかしそのことよりも私の関心を引い

たのは、それらの写真の被写体だった。

アジアを旅行した際のものだが、彼の関心

が景色やランドマーク的建築物より、「人間」

に向けられているのが一目瞭然だった。写真

の中の人、または人達は、庶民で、その生活

の一コマがとらえられている。着飾った少女

力批方を見つめているものは、その衣裳より

少女の語りかける眼差し力〈彼にシャッター

を切らしたのであろう。

それが何であれへ作品を見ていると、それ

を撮った人の人間性の様なものが如実に伝わ

ってくるから不思議だ。

L医は、 「人間、みな同じね」という気持ち

の人に違いない･･･・

そんなことを勝手にアレコレ考えながら､オ

フィスの中を歩き回り、写真を撮った｡L医が

患者との面談を終えるのを待っている間のこ

とだがとにかく自由でリラックスした雰囲気

なので､此方も気隆にあちこち覗かして貰う。

天|近くに設置されたモニタースクリーン

は受付のコンピューターと連結していて、今

どの患者が何処で誰から診療を受けている、

といった情報がｰ目で分かる1齢Kみだも

診療椅子にチョコンと座った子供は、イヤ

ホーンで何かのビデオを見ている。この15イ

ンチ位のモニターは、診療椅子の前方に設置

されている。診療中も見たければ天井近く

にある大型モニターを使えば良い一でこ

のオフィスが活気に術ちているのに僻かなの

■
了‘劃
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1

ない様な意外な印象を受けたので質問する

と、アジアの他はバミューダには行った。ヨ

ーロッパにも一度行ったがそこは又行こうと

は思わない、 といった感じの返事だった。そ

の理由を聞くと､｢写真を撮るもの力無い｣声
いう、ビックリする返事だb勿論彼にとって

ということで、彼にはアジアの庶民の方力価

白いということなのであろう。

このやりとI)でも分かるように、彼の趣味

はカメラ。それにセイリングとスポーツ・カ

ーカゴ加わる。子供の時からスポーツ・カーの

模型を集めているそうで、オフィスにも置い

てあった。又、スポーツ・カー・レーサーと

して、毎年テキサコ主催の「ミニ・グランプ

リ」レースに参加出席しているという。

は、情報伝達の視覚北力弛んでいるから、と

納得する。

その気になれば患者は、AとBのチャンネ

ルで蛎正や口腔衛生に関するビデオを選んで

見ることも出来る｡メニューの例を挙げると、

「大人向け口腔衛生」「大人の矯正」「矯正手

術J唐少年の口腔衛生｣｢矯正装置あれこれ」

「蛎正装置のケア」等々。

小柄で物静かなL医は、予想通り飾り気の

ない気軽な人だった。ディジグラフの発明者

というか、そのコンセプトを思いついて開発

にもっていった人だも

彼のオフィスと同様見た目には｢物静か」

だカミ表面下の活力は相当なものだろう。

72年に米空軍のヨコタ基地で、 2年間子供

専門の治療をしたそうだ。その時アジアを旅

行した。私ｶ彼の作品と決めてかかった壁の

写真群は､やはりその時撮ったものだという。

1覗皮か話しぶりで、旅行にはあまり関心が

筆者紹介

岩本剛子

ボストン大学大学院ジャーナリズム科卒

ランコインターナショナル社長

’
へ
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~
オサダの商品くお元気ですか＞

－塩田歯科医院
栃木県宇都宮市花園町12－20

塩田政信

塩田芳美

院長

副院長

し動き回るダンスは健康を保つ意味でも良い

運動になりますね。冬でも汗で下着はグッシ

ョリ。それとパートナーの女性への気使い。

若ざを保つ秘訣にもなるんじゃあないかと

(笑)｣。－お嬢様が戻られ共に診擬生活

を｡いかがですか？｢別に強制したわけでは

ないんですが､ごく自然に歯科医の道へと進

みました。器材､薬品等も年々新しいものが

出て来ますが､なかなか覚えられません(爵へ
その点若い人が近くにおりますと、良い勉

になりますね。口腔外科･にいることから、滅

菌消毒や治療時のアシスタントの有無など

うるさいほどで(笑)。でも町の診療所では大

学のオペ室のように完全滅菌は出来ませんよ

ね(笑)｣。－芳美先生のご意見は？｢大学

の休み日、主として士IIM日に口腔外科の患

者さんをまとめて診るようにしておりますが､な

るべく大学でやっているように近づけたいと

…。結構父とはブツかりますね(笑)。でも父

の方が折れてくれてるようで…。感謝しており

ます(笑)｣｡｢何の疑問も持たず歯科の道へ

と進んだのですが､女性に向いている職業

－ご趣味がオートバイとダンスのようです

が､ダンスはともかく､オートバイは危険なので

は？「私達の育った頃は車などとても買えな

い時代でしたから･･ ･高校時代友人がホン

ダのドリーム号を買いましてね。それがうらや

ましくて…。開業後ナナハンを飼ったのです

が､次第にグレードアップ。10年程前にハー江戸時代、日光へ通じる亜要な術場･市

場町として栄えた宇都宮市。現在も県の政

治､経済､文化の!|1心地として､駅ﾙﾂ辺には

巨大なビルが建ち並び､北関東最大の都市

らしい賑わいをみせている。

ご紹介の｢塩11l歯科医院｣は､駅から車で

およそ10分。東北自動恥道、鹿沼LCに向

かう道筋を左に折れた市文化会館の斜向い

の住宅街に建っている。昭ｲ1144年にご開業

とあって、肢先端をゆく外観とは言えないもの

の、地域に根付いた頼れる医院らしい雰INI

気を感じさせる。

通された診療室内には、窓に沿ってブルー

とベージュのツートンカラーのコンビ200とファ

インGMが並ぶ。コンビは院長が､般新のフ

ァインGMはご息女であられる芳美副院長が

ご使用されているようだ。

ユニットを囲む窓の上部には､バイクに乗

った勇姿(?)やテンポも軽く製爽とダンスをた

のしむ院便の写典が各種飾られてある。

院長は昭和37年日本大学歯学部をご卒

業。卒後は東京溜池で勤務医を1年余。そ

の後友人のお父様が亡くなったことから、東

京･HI端にある診旅所を跡継ぎが育つまでと

の約束で約2年間黄任者として勤務した後、

当市にほど近い芳賀町でljM業されていた実

家･お父様のところに戻り共に診療生活へ。

副院瞳を勤められる芳美先生は、昭和63

年城西歯科大学(現明海大学歯学部)をご卒

業され､そのままl il校の大学院へと進む。現

在は独協医科大学口腔外科･教室に勤務･勉

強の傍ら､お父様の良きパートナーとして､大

学が休みの日には当院で診療をされておら

れるご様子である。

レーを買いました(笑)。今は年寄りだけの会

"ハーレークラブ"に入り、 11111}りは300キロ以

内、泊りで800キロ以内と決めて､無理をしな

いで乗っていますから大丈夫ですよ(笑)。ダ

ンスは妻と共にソシャルダンスを習っておりま

すが､歯科医はいつも姿勢を丸めて､狭い範

I)IIを歩くだけですから、シャキッと背筋を伸ば
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（と思いますし､男女差も少なく今はたのしい

j 』すね｡今後は地域に溶け込んだ､歯医者
～

さん。口腔内だけでなく、全身から診た歯科

医療を､来院される患者さんと共に考え、気

軽に相談に乗ることが出来る医院にしていけ

たら､と思っています｡幸い大学の口腔外科

におりますから､他に疾患を持つ患者さんや

緊急の際の処置や相談等､すぐコンタクトを

取れる体制にあります｡この繋がりや経験を

今後も患者さんに役立てて行きたいと思って

おります｣。

－院長、開業以来26年。ご自身を振り

返っていかがでしたか？｢夢中で歩いてきた

人生でしたが､この年になって､やっと本当の

意味での治療が出来るようになったな、と感

じますね。口腔内を通して人間の身体全体

'P,分かるようになればなるほど時に怖くなりま
すね。開業当初は歯医者も少なく、一時アポ

イント制をやめたら､朝は4時から患者さんが

並び、診療が終わったら夜中の12時。これで

は身体が持たないと､再び予約制に切り換え

ました。今は1日20人位かな(笑)｣。傍らか

ら|淵業以来医院の経営、雑務を一切取り仕

切って来られた陰の功労者である奥様が｢そ

れは自分の理想とする人数でしよ(笑)。多い

時はやっぱり40人位になってしまうわね｣とい

うご返答｡｢う－ん(笑)。でももう年ですから、

これからは赤ひげではないんですが､私なり

の診療､ペースでやっていけたらな､と思い

ますよ｣と本音が。後継者が育ちつつあると

はいえ､まだまだ患者さんが許してはくれない

~だ。

ノ

ハ

ハ ’
』

h

舟 ，
I 一一

［ い
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注
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屋
霞
二
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三

みましょう､と直せるところはすぐ修理してくれ

ます｡そうした企業姿勢が好きですね。もちろ

んユニットそのものも故障がなく良いですが

(笑)。ファインGMは､娘が色々と調べて､こ

れが最も良いと自分で選びました｣｡｢それと

毎月必ず"機械の調子はいかがですか"とい

う電話をもらいます｡あれには感心しますね」

と奥様が。

今年､永年の念願がかない、お二人で南

仏を中心にヨーロッパを旅行されたという｡｢え

え、今までは長期間医院を閉めて旅行に出

かけるわけにはいかなかったんですが､やっ

と娘が1人でもなんとか出来るようになり、盆

休みを挟んで2週間程行くことが出来ました。

スタッフも新しい人でも7年､古い人は娘が子

供の時から勤めてくれていますので､その点

は自慢出来ますし､助かります。又、患者さ

んもそうしたスタッフがいることによって､安心

されるようで…。当院の財産です｣。先述の

ように近代設備をそなえた豪華な医院ではな

いが､こうした心暖まる医院の雰囲気が､病

む人にとって何より良い心の治療となるよう

だ。その見本のような診療所である。

馨

'l

、 ，

「歯科|矢療も細分､分業化され､私達の育

った頃とはかなり違った形になりましたが､や

はり歯科医の基本､特に技工などは、自分が

製作過程を知っていてラボに注文するのと、

知らないで出すのとは全然違いますね。昔の

様に夜なべで技工をやることが良いとは思い

ませんが､良否を見きわめる力を持ち､より良

いものを患者さんにすすめる目、技傭は必要

だと思いますよ｣。

診療室には10年余り前にご購入頂いたオ

サダのコンビ200タイプとファインGMが…。

｢開業時から色々なメーカーのユニットを使っ

て試して来ました。オサダさんは他社製品で

も故障して困っていると、気軽に、私が見て
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赤羽岩淵

ひがし歯科
東京都北区岩淵町39-I8カルム赤羽I01人(ドクター)ですので、

診療室内の総てが一目で

わかるようにと依頼、

仕上げました。

療室内で処理出来、余分な動きを省くよう設

計されている。

院長は昭和49年、東京医科歯科大学をご卒

業卒後は母校の保存学教室におよそ6年八

院長東千緒子
(旧姓･前田）

助手として勤務。その後、国際障害者年にあ

たって都立盟島病院の歯科力斗嶬害者のために

拡張された診療室にi似斗の方達と共に移り約

15年間勤務医生活を。尚、通粥都立病院は規

模もユニット2～3台、 ドクター2～3人と

いう陣容が多いが障害者年にあたって、モ

デルケースとしてユニット9台、術勤ドクタ

ー5～6人という規模にj庇koそのメンバー

に加わったとのことである。そこが今年改築

のため一時閉鎖されたのを機に9月から開業

に踏みきられた。

取材にお伺いしたI1は開業してたった5I:1

目。従って1日の悠者数平均はまだ未定であ

るが、その間で多いRは15人来院されたと

言われるから、順調過ぎる程のスタートの操

である。

JR赤羽駅から徒歩でおよそ14～15分･右手

40～50m先には、埼玉県川口市に通じる新荒

川大橋が見える。その緑力號く土手に沿って

建つ14階建の巨大なマンション1階にご紹介

の「ひがし歯科コはある。道路に面した医院

入口には上部を三角形にしたコンクリートの

門柱を建て、医院名と、苗字から採られたの

であろう、濃淡グレーにピンクをあしらった

「H」の可愛いシンボルマークが表示されて

いる。

マンション2軒分を診療所にされたとのこ

とで、 2通りに分かれた|階段を3段ほど上っ

て玄関に。

滅菌ケースからスリッパを取り出し待合室

"、床は薄茶、天井・壁は白。アクセント色

として浅黄色に近いグレーを各部に使用され

ている。、mの窓から室のやや右手III央にか

けて6～7人掛けのピンクの待合用椅子を置

き、その背面をL字型に囲み､ 1'1にじゅうたん

を敷き、幼児の遊び場、又赤ちゃんなどを寝

かせる多目的なスペースを設けている。女医

さんらしい色、心使いである。

診療室は光沢のある大理石模様の床に天

井・壁は白。 ！|'央部を広くゆったりと取り、

3方に向かって濃いグレーと紫のツートンカ

ラーのくファインGMD>が設證されている。

後述にも出て来るが、これなら車椅子使用の

患者さんでも自由に回転出来ることであろ

う。確而に取り付けた消毒・手洗い・器材入

れ等のキャビネットも3方に分かれ、総て診
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■設計･施行：㈱デンタルインテリアメイク■開業；平成7年9月

■スペース：約|52ITf(約45坪） ■ユニット：ファイン<GMD>S型3台

■診療時間：月･水･金9 ：30～'9：30､火･i9 :30～17:00

日曜､祝祭日､木曜■スタッフ構成：ドクター1名､衛生士3名､受付｜名■休日

院長；東千緒子先生

の医師で､今は埼玉県立癌センターに勤

めておりますカミ｜｝M院にあたってはliilじ

医師として消毒面その他いろいろとアド

バイスをしてくれ助かりました。

Q:女医を志されたのは？

院長；女性でも手に職を持ち1人でも生きて

いけることが大切、 と父に言われており

Q:勤務医生活21年。よく独立を思い切られ

ましたね。

院長：この前卒後20周年のパーティーがあっ

たんですカミ「えっ、今から鮒業するの／

俺達はそろそろ店じまいだよ」と言われ

てしまいました(笑)｡でも好きなんです、

治療をしているのが6 3月に病院が|荊鎖

されてしばらく治療を休んでいましたら

腕がウズウズして来て･･ (笑)。でも以前

は座れば忠者さんも必要器材も総て揃っ

ていて、 向分は治療するだけ、 という環

境にありましたカミ今は患者さんの身体

状況はもとよI)消毒や器材関係まで総て

考えながらの治耀開業は少々大変、 と

実感しております(笑)。

Q;お子様、又、ご主人の協力度は？

院長：大学、商校、中学と3人おります。実

家の隣りに家がありますので、母に助け

られての子育てでしたが、やっと手力塙惚

れまして…。振人は医雅臓葬|の一年先輩

お会いしたスタッフの皆さんも、まだ少々

の戸惑いは感じられるものの、明るく礼儀正

しい。長年障害者治療に携わってこられた院

へ支え､その若さと明るさで今後はきっと
慾若さんの心と身体に希望の灯を燈していっ

てくれることであろう。

Q:順調なスタートのご様子で良かったです

ね。

院長：ええ、お陰様で。ここは駅からはちょ

っと離れておりますので心配だったんで

すが父がこの土地で工場をやっていた

ことから、マンション建設にあたって等

価交換で室をもらいましたので、その内

から2軒分を私の診療室として備りまし

た。まだ始めたばかりですが、勤務医時

代の慾者さんやご近所の方。又近くの会

社を紹介してくれていますので、患者数

へも次第に安定するのではないかと思って

一います。
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Hましたので･ ・女医は、 う一ん、どうし

ようかしら(笑)／・高2の時病気になっ

てl野椎料に入院したんです。その時の

狐当医の方力罰識kな人で(笑)。ちょっと

不純な動機かしら(笑)。

Q:その後の成り行きもちょっと気になりま

すカベこの際省いて(笑)。開業にあたっ

て心したことは？

院長；イバっている。高い。クサイ(ユージノ

ールやFC等歯医者独特のにおい)。この

3点のイメージをなくす歯医者になろ

う、 と思っています。確かに長年治療の

ませんが、利点(主人も働いている等)を

活かし治療に専念して行けたらと思って

おります。

Q:治療方針は？

院長：幸いスタッフも良い人達力揃ってくれ

ましたので、ペリオを含めた一口腔単位

の診療を。治旅前後の写真を撮って説明

したり、スケーリング、刷掃指導、 リコ

ールの方法など、スタッフとも話し合い

ながら今システムづくりを考えておりま

す。私も今までは周囲に全科の医師がお

りましたので、すぐ祁談や話し合いが出

q

?

院長：この様な大きなマンションの一部分を

借I)ての開業でしたので出来上がるま

で入れなかったんです。総て図面上で設

計士さんに注文、おまかせしたんですが

・ 。 1人ですので診擁に必要なことは総

て'二1力掘〈ようにと･ ･･仕切りはなくし、

淌澁その他も総て診療室内で処理出来る

ようにしました。又、 トイレはきれいに、

みに専念し、お金のことは全く考えない

でやって来られましたので､友達からは、

貴女は生活がかかっていないのでそう言

うことが出来ると言われますが開業し

ても出来得る限り、患者さんにとって鍬

も良いことは、のみを考えてやって行き

たいナ、 と。斑蝿1の部分があるかも知れ

来たのですが、これからは1人。 ''1報ア

ンテナを広く張I)、 [1身で枇極的に勉強

していかなければなI)ません。その点、

この21年間の勤務医生活は非常に役立ち

ました。

Q:診療室を作るにあたってご留意された点

は？

そしてｲ剛I室には大きな鏡をつけること

などですね。残念だったのは、大手ゼネ

コンの建設でしたので、入11に車椅子使

剛料のためのスロープカ罫出来なかったこ

とですね。その為、無理な方にはスタッ

フが迎えに出て、診旅室まで案内すへ

うにしております。まだ始めたばかり-L”

DEN丁抵L50

SPACE



シ』 ー－－－－－ﾜﾏ

|柵識淵"H-

解一

Ir’
I

硬
釧

｡｡ｰ

＋

同一、
一

一一◆ 一一一 ﾔ ヤ 凸

一

歯郵医瞳勤新築･増改築などに
豊壽なｶﾗデphot9を，
｜ 多激掲載〃‘

すが、ほぼii'i足に仕上がりました。

Q:オサダのくファインGMD>･ご購入頂い
へ

た動機は？

院長：大判寺代オサダのユニットを使ってい

ましたカミその後は他社製品でした。で

もその;枠lやメインテナンスの良さは知

っておl)ましたから、開業にあたっては

絶対オサダを、と(笑)。ファインGMDは

色(ピンク）と共に機能も含め一番良いも

のを、と。これだけは歯医者のいわば命、

ゆずれないと(笑)。口腔外パキュームも

幸い手元に付くとのことで、すぐ決めま

した。全機能はこれから覚えなければな

りませんが、期待に応えてくれるユニッ

トだと思っております。

留意した。また、全体の色調をグレーとピン

クを基調にした素材を用いて女性らしさとや

さしさを演出するように心掛けた。

診療室中央に消毒、準備の機能を置いて、

そのまわりにユニットを3台、囲むように配

置した。ユニットのバックスペースは出来る

だけ余裕をもたせて、患者さんの出入り、ス

タッフの作業面での動線の処理を行いやすく

配慮した。全体の中では、納戸、キャビネッ

トを多く設け、物を収納できることにより患

者さんの目にすっきりした感じを与えられ

るようにした。

周辺には､同規模の高級マレションがあり、

又､背後には小学校や保育園もあることから、

待合室には子供コーナーを設け遊び場を作っ

たりした。今後は地域のどの世代からも親し

まれる歯科医院に発展することを心よりお祈

り申し上げます。

㈱デンタルインテリアメイク三野徳昭
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※御希望の方は下記迄､御連絡下さい。

長田電機工業㈱／お客様センター
〒141東京都品川区西五反田5－17－5

TEl O3(3492)7651(if)

＜赤羽岩淵・ひがし歯科の設計にあたって＞

一今回の設計に当たっては、ゆったりとした

落ちつきと清潔感を持った診療室を作る点に
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紬板橋区歯科医師会が運営する

歯科衛生センターを訪ねて。
(東京都板橋区常盤台3－3－3）

言

一

産I

かりという若さ。秋田･i'l繩等、県歯会の役

員の先生方も若さ徳tる言動でご活躍中であ

る力劃････今後がたのしみな皆様である。

会長：当センターが出来て、一昨年10周年記

念をやりましたが、今日の姿になるまで

が大変で、試行錯誤の連続でした。最初

は裏の駐車場の空地で休日診療を始め、

それを発展させて現在に至りました。会

員数300人強の中から24名の協力医の先

生方が、毎週3名、大学から来て頂いて

いる指導医のもとで診療にあたっており

ます。在宅寝たきり老人の訪問診療も同

時にやっておりますｶﾐこの会館を机f画､
のセンターとして､土曜日はここに集合、

それぞれ往診に向い、終わったら又ここ

に戻り状況や処置の内容等を報告するシ

ステムを採っております。現在区民約51

万人を対象に活動しておりますカミ非会

員の方達(会員の約1割)もこうした歯科

医師の活動が､住民の“¥や信頼に繋り、

それが当界の発展にと今後繋っていくと

思いますので、ぜひ参加して頂き度いと

思っております。

渋谷:最初は、障害者診療は危険ｶざともなう

ことや経験がなく自信がないこと等で嫌

がる先生もおりましたカミ指導医の先生

が治療もこのようにしていけば決して

特殊ではない、 と手本を示すことから雷

始しましたカベ3～4年後の今では卒業

プ＞が1台、無影灯を天井から下ろし設髄さ

れている。

その隣室は刷謝旨導室。壁に向かって横長

の鏡を一列に取り付け、手前が小児やその他

椅子に座れない方々に使用されるのであろ

う、床にジュウタンカ敷かれ､奥側ｶざ車椅子

使用者の場合を考え、移動が楽な簡易椅子が

置かれている。室内にはおよそ10人のスタッ

フが6 1台のチェアーに3人力:かりで治療に

あたっている。帰り際、受付で今日の来院者

数をお聞きすると、 17名の予約者が入ってい

るとのこと。この種の診療所ではめずらしい

程多いのではあるまいか？

池袋駅より東武東上線に乗り5つ目。とき

わ台駅北口を出て徒歩5～6銃板橋区歯科

医師会館は静かな住宅街が建ち並ぶ角地に建

っている。 1階がご紹介の区民の為の衛生セ

ンター。 2階が会議室、 3階がホール(大講

堂)としてご使用されているよう趣

入口を入ってすぐ左手に位置する衛生セン

ター。待合室は中央を広くとった細い木目の

床。窓からは細めのブラインドを通して外光

が室一杯に広がっている。その窓に沿って、

座り心地がよさそうな布地のソファ。とかく

こうした公共的な診療所はリノリュームの床

に白一色で､冷たい雰囲気がするものであり、

患者側からすれば｢大変でしょうがお願いい

たします」といった意識関係力:強いが当セ

ンターはまるで違う。柔らかい茶系で統一、

落着いた雰囲気を醸し出している。又、受付

の方も、入って来る身障者の患者さんには

「こんにちは、今日はお元気そうですね。具

合はどうですか」と明るい声｡治療を終わり、

帰る子供には「今日は頑張ったわね。先生も

お姉さんも皆んなホメていたわよ･元気でね」

と話しかけている。身障者(児)で反応をほと

んど示さない人もいるが、それでも精一杯、

温かく励ましの言葉をかけ勇気づけようとす

る心には、医療の原点を見ているようで、当

方もうれしくなる。

診療室は窓に沿ってオサダのくスマイリー

ファイン＞が2台、＜ファインのカートタイ

三
木
会
長

こうした活動伏況を現在までの歩み、問題

点などを絡めながら、区歯科医師会の三木会

長、渋谷・柏木両副会長、笹子専務準櫛、又

当衛生センターの管理一切を担当される天野

班里Mの5名の役員の方々に語って頂いた。

尚、今年4月荊剛市部成った三木会長は、

昭和8年、区歯科医師会が設立されてから18

代目。全員が40代半ばから50代前半の方々ば
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当施設をもっとオープンにし、自院で障

害悠者を持つ先生が共にここに来て頂き

治療する方向に持って行けたら、と考え

ています。

笹子：私は途中から当活動に加わりました

カミ休日から往診更に障害者から施設

へと拡大・発展して行った過程を考える

と､苦労も多かったであろうと思う反面、

鰄斗医師として精一杯やったという誇り

も大きく感じておられることと思いま
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生が出て､現在は全く問題ありませんし、

過去事故は1件もなく、 41瞬矛ここまで参

りました。その他輪番制ですと、毎回担

当医力変わることから、悠者からの拒否

反応も、グループ制に分けて対処するこ

とで解決しました。板橘方式一一その良

へ否はわかりません力㎡､まず出来るところ、

柏
木
副
会
長 す。特に若い先生方は借金や子育て等、

人生で最も忙しい時期にありますカミ使

命感に燃え活動に参加して頂いておりま

す。この会を更に充実させるために私自

身も微力ながら頑張って行きたいと思っ

ております。

会長ら最初は政治連盟から話し力討出て、それ

は索I間らしいと我々が同意し、こん日ま

で来ること力:出来ました。こうした福祉

活動は政治・行政と一体にならなければ

出来ません。そうした点でも、行政に携

わる方々、又、代々の会長とも深く理解

を示される方で、私達も幸せでした。地

道に細くても良いから息長〈、鰄斗匿而

の将来と区民の健康を今後も考えつつ活

動して行き度いと願っております。

最後になりましたカミこの事業の函ﾃに

あたり、職f板橋区長の稚鯉解と御協力

を頂いたことに、心から感謝しておりま

す。

も働きかけることが出来ましたし、現在

も後誰に説明出来ます。正直、経済的な

ことではペイ出来ません。がこうした

経験は個々の歯科医師の今後を考えて

も、必ずプラスになると思います。

天野：昭和59年に障害者診療、63年に寝たき

り老人の往診を始めました。主に体力の

ある若い先生方には障害者診療、老人の

気持ちになってゆっくり話しながら診療

をしなければならない在宅診療は、経験

豊富な40才以上70才未満の先生方に輪番

制でお願いしております。障害者診療の

担当医はfg明3年で再任可、区との契約

は1年で更新しております。幸い区内に

3つの大病院ｶぎありますから、 1次で無

理な患者さんは2次3次の診療施設へ

と紹介すること力ざ出来ます。将来的には

渋
谷
副
会
長

無理のない形で出発しようという考え方

で開始しましたので先述の会長の話し

のように試行錯誤の連続でした。この10

月からは福祉施設への往診も実施一歩

一歩ですカミ頑張って行こうを合言葉に

前進して行きたいと思っております。

柏木：ここにいる役員全員は、こうした活動

開始時には兵隊(実動部隊)でしたので、

へ現場の状況を総て知っているのです。そ

れだけに地に足のついた実状を行政側に
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こばやし歯科
新潟市女池上山29

に渡辺さんの言われることがよくわかる。又、

高齢化社会を迎えただけに他に疾患を持つ

患者さんもこれからは次々と…。長年の体験

者の貴重な言葉である。ご自身の勉強につ

いては｢勉強会は内、外と2つあり

新潟駅より各種大型店が並ぶ県道を県庁

方而に向かって車でおよそ10分｡左に折れ

た静かな住宅街の角地に建つ｢こぱやし歯

科･｣。医院の前面、喪ini、側imと建物をとり

llilむように設けられた駐車場は、車社会、郊

院長小林茂麿

まして､外は近辺の歯科医院数件

のスタッフが集まり開く勉強会や

歯科医師会主催､ﾒｰｶｰな&戸
I

研修会に参加し新しい薬品・・

料､又問題･疑問点などを学ぶ会。

内は院長から|臭l々の症例、その

対処法などを含めた当院の総体

的な勉強会です｣。特に気をつけ

ておられることは｢とにかく患者に

やさしく、相手の気持になって考

えること。これが厳も大切だと思

っております｣。

浜田さんは今年入局4年目。そ

ろそろベテランの域に達するアシ

スタントさん｡｢以前は販売関係の

仕事をしておりましたが､もともと医

療関係に入りたかったので、思い

麗鷲毘募綱謬
医師会の誰習を受けて証書をも

らい、助手になりました。助手の

仕事は歯ブラシ指導など､自分の

知識を活かし患者さんに説明､健

康維持に直接役立ちますのでた

のしいですね。体力は大丈夫で

すが(笑)、色々な人と接し､その

方達に歯の大切さを話し、やる気

を起こさせるまでが大変。まだま

だ勉強不足で､毎日覚えることば

かりですが､頑張ってやって行き

たいと思っています。ハイ、自信

はあります｣とキッパリ。将来がた

のしみなアシスタントさんである。

阿部さ〃は内科の助手からへ

外医院という環境下にあるものの充分過ぎる

程の広さ◎当院の評判の良さを物語ってい

るようだ。

ご訪問した日はあいにく交代制で3人の衛

生士さんがお休みにあたり、全員がアシスタ

ントさんとなったが、巾広い患者

照を診る医院らしく、皆さん気持

ち良く取材に応じてくれた。

｜尚、院長は今年43才。先年地

元新潟日報にも｢歯周病予防PR

の先頭に立つ歯科医師｣として紹

介された新潟市歯科医師会の理

'l；。入った診療室内にも巻込み
呈

式の大スクリーンが設縦されてお

り、患者とスタッフ、双方の歯科

教育･啓蒙には並々ならぬ情熱で L

当っているのがよくわかる。

そうしたことを絡めながら入局

以来11年を迎えたベテランのスタ

ッフから先々月入られたばかりの

ホヤホヤアシスタントさんまでご登

場頂きお話を頂いた。

まずは当院に入られ丸11年を

過ごされた渡辺さん。この道に入

られた動機は｢最初の2～3年は
b

夕方からアルバイトの形で来てい a

わり蓑した｡錘･蕊…喜ル |､
ましたが､その後フルタイムに変

と接し、アシスタントをやり、説明

をしたりしますが､何年やっていま

しても緊張の連続。嫌いな仕事

ではないんですカミ大変な職業だ

と思いますね｣。常に生身の人間、

それも病む人を相手の仕事だけ

､術

スタ

簔蛋枝薑歎』
阿部幸子さん

諾篁真謡| , 1
＝
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）
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いな、とは思っているんです。それまでは続け

ます｣と。ゆれ動きながらも将来への決意を

話してくれた。

和泉さんもまだ入ってやっと2ヶ月だが､彼

女は一転､ファイト満々､やる気充分｡末頼も

しそうな印象を与えるアシスタントさんだ｡｢以

前は営業関係の仕事をしていたんですが､高

校時代から、働いてみたいな－と思っていた

職場でしたので､今はうれしいですね｣とニッ

コリ｡｢でも入ったばかりですので、患者ざんの

顔と名前が一致しなかったり､一つのことを考

えているとくつの大切なことを忘れてしまった

りで…。早く慣れること。それが精一杯の毎

日です｣｡｢体力的には助手の仕事も営業も同

程度大変ですカミ家に帰ってからの気持。前

はイヤだなあ－といつも思っていたんですが、

今は翌日がたのしみ。出来るだけ長く続けて

いきたいです｣◎全く未知の分野への転職で

あるカミ大切なのは本人のやる気。印象通り、

頼れるアシスタントとして育って行くことであろ

う。

I

科に移って1年3ケ月余り。転職の動機は｢給

料が安かったの｣と正直に。内科と比べて働

く内容は｢患者さんと直接話す機会も多いで

すし､動くことも多いですが､それだけにやり

がいもあり、たのしいです。何回も通院されて

来る方とは自然と親しくなります｡気は歯科の

方が使いますし、まだ入って間もないので覚

えることばかりで大変ですが､患者さんから

判鯨霊;駕;鯛急
院はお年寄りの方が多かったので､その点で

も歯科に移って良かったなと思っています｣。

私は物事をあまり気にしない方だから、と口

では言われるが結構多方面に気を配られて

いるご様子。患者さんにはたのしいアシスタ

ントさんであろう。

松谷さんはまだ入ってやっと半年。無口で

おとなしそうな感じであるが､今が一番苦しみ

悩む時。口数が少なくなるのも分かるような気

がする。出て来る言葉も｢以前は事務職につ

いていましたが､販売に回されましたので転

職しました。本当は小さい医院の受付とか、

そんな仕事が好きだったんですが…｣といさ

さか心細いご返事。歯科助手としての心構

へま｢まず毎日の実習。どのように患者さんと

接するか､材料･薬品などをどのように揃える

か等ですね。その次は歯科に関する蕪礎的

な知識を本を読んだりして覚えなければなり

ません。でも、帰ると疲れてしまって､ほとん

ど････今は必要だと思う/けですが､休日に少

し読むだけですね｣｡｢でも少しづつですが、

基礎を全部覚え､人に教えられるようになりた

■ 景や相談ごと等、気軽に話せる女性ス

タッフも重要な役目を担っています。開

業以来14年過ぎまして､当院は丁度その

過渡期といいますか､スタッフも結婚･出

産などで入れ変わる時期に来ておりま

す。スライドやビデオ、又市内の5人の

先生とで勉強会の場をつくり､質の高い

スタッフの育成をやっておりますが､そう

した勉強が､今後医院の特徴、ひいて

は歯科医療界全体の向上に繋がって行

けば､と思っております｡それが院長の使

命だと思いますbベテランから新人まで、

世代も少々違いますが皆さん良く頑張っ

てくれています。

一

一
』

＜院長から一言＞

現在は衛生士を中心に歯周治療に力

をそそいでおります｡今の歯科医院は私

達医師の治療と合わせて､患者さんの背
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鰯連動し､手元で自由に操作出来≦口腔外バキューム
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スタッフはむろん､患者さんにも

清認で快適な診痕環境､と好評で乱

一
一
一

11

ｵｰｲﾅｻ歯科医院
一己卓

静岡県富士市富士見台7-10-20
【
餌
・
’
１

今

一
・
１
．↑

院長小林正樹
(北海道医療大学卒30才）

１
４

湾
、
後
に
秀
峰
富
士
を
望
む
裾
野
の
中
腹
の
三

叉
路
の
角
地
に
銀
色
に
輝
く
外
観
を
見
せ
て
建

つ
「
オ
ー
イ
ナ
サ
歯
科
医
院
」
。
待
合
室
は
チ
ー

ク
材
の
ム
ク
を
使
っ
た
木
目
の
床
に
、
エ
ン
ジ

色
の
革
張
り
ソ
フ
ァ
。
診
療
室
内
も
Ｌ
字
型
に

セ
パ
レ
ー
ト
し
、
中
に
は
マ
ホ
ガ
ニ
ー
の
キ
ャ
ビ

ネ
ッ
ト
に
濃
グ
レ
ー
と
紫
の
八
フ
ァ
イ
ン
Ｇ
Ｍ
Ｖ

Ｒ
Ｌ
タ
イ
プ
が
。
ご
訪
問
時
に
は
、
ガ
ラ
ス
で

区
切
ら
れ
た
手
術
室
で
、
ス
タ
ッ
フ
一
同
で
イ

ン
プ
ラ
ン
ト
手
術
の
真
っ
最
中
。
口
腔
外
科
を

長
年
勉
強
・
研
修
さ
れ
た
院
長
の
実
力
が
わ
か

る
よ
う
だ
。

「
父
は
医
療
関
係
と
は
全
く
無
縁
で

す
の
で
、
そ
れ
が
か
え
っ
て
、
患
者
さ

ん
の
目
か
ら
見
た
理
想
の
医
療
環
境
と

は
、
を
考
え
、
私
の
意
見
を
実
現
さ
せ

て
く
れ
ま
し
た
。
外
観
は
最
先
端
の
イ

メ
ー
ジ
、
内
部
は
リ
ラ
ッ
ク
ス
出
来
る

新
て幹
車線
で・

お新

騨
V駅
18f
分北
』東
月りに

に向
駿か
河つ

I

し
で
弱
っ
て
い
ま
し
た
。
購
入
時
に

相
談
し
た
と
こ
ろ
、
ユ
ニ
ッ
ト
に
連

動
し
た
手
元
で
自
由
に
操
作
出
来

る
こ
の
口
腔
外
バ
キ
ュ
ー
ム
ハ
フ
レ
ク
シ
ー
ク
リ
ー

ン
エ
ア
ー
シ
ス
テ
ム
Ｖ
が
あ
る
と
聞
き
す
ぐ
決
｛
電

ス
タ
ッ
フ
は
む
ろ
ん
、
患
者
さ
ん
に
も
清
潔
で
快

適
な
診
療
環
境
、
と
好
評
で
す
」
。

暖
か
い
雰
囲
気
に
仕
上
げ
ま
し
た
」
。
高
い
天

井
、
ゆ
っ
た
り
と
し
た
ス
ペ
ー
ス
に
清
潔
で
落
着

い
た
イ
ン
テ
リ
ア
。
各
部
の
写
真
を
お
見
せ
出
来

な
い
の
が
残
念
な
位
な
素
晴
ら
し

い
診
療
所
で
あ
る
。

◇
◇

三
ニ
ッ
ト
の
周
辺
は
補
綴
物
の

調
整
そ
の
他
の
切
削
粉
が
飛
び
散

り
、
ど
う
し
て
も
汚
れ
て
し
ま
い

ま
一
％
口
腔
外
バ
キ
ュ
ー
ム
は
ぜ
ひ

必
要
と
思
っ
て
い
ま
し
た
が
、
従
来

ての

邑脅
も壬
違ヲ
っ ト
しと
見別

たf
5な
悪ぞ
いい

琴

内蔵式口腔外バキュームF.C.AS.

オサダフレクシー
クリーンエアーシステム

¥386,000UP(工場オプション） ※消費税別途
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診療室訪問シリーズ
一

大学時代から色々なﾒｰｶｰを使った
経験からｵｻダを。

ｱｲﾝGMD>は特に衛生面を重視した

ﾕﾆｯﾄであることから選びました。

1

ハ

西
織
繩
誕
識
馴
蝿
灘

る
バ
ス
通
り
に
面
し
て
建
つ
「
は
い
ば
ら
歯
科
医

院
」
。
昭
和
師
年
ご
開
業
の
院
長
が
ご
子
息
が

戻
ら
れ
る
に
あ
た
っ
て
今
年
６
月
新
築
さ
れ
た

と
あ
っ
て
、
真
新
し
い
３
階
建
の
ビ
ル
は
さ
す
が

に
清
々
し
い
。

詔
年
間
の
感
想
を
「
趣
味
は
色
々
あ
り
ま
す

が
、
や
っ
ぱ
り
仕
事
が
一
番
た
の
し
い
で
す
ね
。

息
子
も
帰
っ
て
来
ま
し
た
の
で
、
こ
れ
か
ら
は
た

の
し
み
な
が
ら
診
療
を
や
っ
て
行
き
た
い
で
す

ね
」
。
ご
子
息
に
望
む
こ
と
は
雪
心
者
さ
ん
が
希

望
す
る
治
療
を
。
そ
う
し
た
結
果
が
信
頼
と
な

り
報
酬
に
な
っ
て
後
々
帰
っ
て
来
る
の
で
は
な
い

で
し
ょ
う
か
。
地
域
住
民
と
共
に
生
き
る
歯
科

医
師
。
そ
れ
を
目
標
に
進
ん
で
欲
し
い
で
す
ね
」
。

そ
の
片
腕
と
な
っ
て
今
後
医
院
を
盛
り
た
て

る
ご
子
息
直
希
氏
。
卒
後
は
塞
泉
医
科
歯
科
大

学
矯
正
歯
科
に
約
５
年
間
在
籍
さ
れ
た
と
あ
っ

て
、
実
力
は
充
分
。
「
長
男
で
す
の
で
、
成
る
べ

く
し
て
な
っ
た
歯
科
医
で
す
が
、
色
々
な
職
業
、

年
令
の
人
達
に
接
触
出
来
る
の
で
勉
強
に
な
り

ま
す
し
、
今
は
毎
日
が
面
白
く
た
の
し
い
で
す

ね
。
父
Ａ
た
医
院
に
新
し
さ
を
加
え
、
ホ

ー
ム
・
デ
ン
テ
ィ
ス
ト
と
し
て
地
域
に
根
付
い
た

歯
科
医
に
な
れ
た
ら
と
願
っ
て
お
り
ま
す
」
。

お
二
人
の
間
に
入
っ
て
ク
ッ
シ
ョ
ン
の
役
目
を

果
た
さ
れ
つ
つ
診
療
さ
れ
る
の
が
若
製
様
で
あ
る

１
１

へ
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